
1 基本構想

やまと軸上の２つの森について、「活用」という方針を出しているが、これまでの「保全」という言葉も記載してほしい。
令和６年９月定例会における吉田議員の一般質問へは、市長が「新たなまちづくりの動向を考慮しながら、調和のとれ
た緑の保全や人と自然の共存を進めていけるよう、活用を図る」と答弁しているため、そのままを書くことがよいと思
う。その方が、森を活用したい人、保全したい人、どちらの立場の人にも分かりやすい。

2 基本構想 今後、つながりはより大切になってくると思う。

3 基本構想
中央林間自然の森は、多くの人が様々な理由で使っている。高齢の人のつながりの場にもなっているので、引き続き
保全していってほしい。

4 基本構想 将来都市像「みんながつながる健幸都市やまと」はとてもよいと思う。

5 基本構想
土地利用の方向において、市街化区域と市街化調整区域に関する方針を追加した方がよい。３つの軸と３つのまちの
方向だけでは、説明が不十分だと思う。

6 基本構想
やまと軸の「緑の活用」とふるさと軸の「自然を保つ」という表現の違いもあり、「活用」という言葉のもとで、開発が進め
られてしまうのではないかとの不安がある。保全という言葉を入れてほしい。

7 基本構想 土地利用の方向に、千本桜のことが書かれておらず残念。

8 目標１ ポラリスは勉強もできてよい施設だと思う。

9 目標１ 若い人が楽しめるスポーツや生涯学習の取組が必要。

10 目標１ 健康都市大学の市民講座のようなものがあるとよい。

11 目標１
文化財を大切にしてほしい。嘘の文化を教えてはいけない。文化財保護審議委員が大和の文化をよくわかっていない
と思う。

12 目標１ 中央林間図書館の隣のテナントが空いたので、ギャラリーを設置してほしい。

13 目標１ 健康づくりのため、ジムに入会する市民に対して補助金を支出してはどうか。

14 目標１ シリウスの講座はよく利用しているので継続してほしい。

15 目標１ 医療について、延命治療ではなく、本人の意思を尊重してもらいたい。

16 目標１ 市立病院を建て直してほしい。

17 目標１ 図書館の有効活用を引き続き進めてもらいたい。

18 目標１ スポーツ施策の振興に期待している。

19 目標１ スポーツセンターの陸上競技場を公認競技場にしてほしい。

20 目標１ 教育と読書にも力を入れてほしい。

21 目標２ （再掲）教育と読書にも力を入れてほしい。

22 目標２ 若い世代が大和市に転入してくるように、デジタルや子育ての面で特徴を持った自治体になるとよい。

23 目標２ 他の人を思いやることができる教育が重要。

24 目標２
大規模マンションの建設に伴い、小学校の支援級や放課後児童クラブが定員オーバーの状況にあると聞いたので、対
策したほうがよいと思う。

25 目標２ 幼稚園終了後の預かり保育を無料にしてほしい。

26 目標２ 他市を見習っておむつ代を支給するなど子育て支援を充実してほしい。

27 目標２ 子どもの遊び場として、学校の校庭を使用できるようにしてほしい。

28 目標２ 子どもに関する取組は、他市に比べて充実している。

29 目標２ これからは、子どもに関する取組が大事。

30 目標２
学校の先生で、英語を喋れる人を増やすべきだと思う。その先生が英語で算数や理科の授業を教えたり、外国語教師
と英語で意思疎通を行うことで、よりよい教育ができるのではないか。

31 目標２ 始業式の翌日から給食を再開してもらえるとありがたい。

32 目標２ 小１の壁が不安。朝早くから登校できるようにするなど、仕事と子育てを両立できる環境になってくれるとありがたい。

Ｎｏ 分類 意見の内容

【パネル展示会】新大和市総合計画基本構想・基本計画（素案）に関する意見、要望等の一覧
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Ｎｏ 分類 意見の内容

【パネル展示会】新大和市総合計画基本構想・基本計画（素案）に関する意見、要望等の一覧

33 目標２
人口構成を見ると、まだまだ若い世代が多いので、若い人の意見をもっと聞いて、若い人に向けた取組を充実させた
方がよいと思う。

34 目標２ ＰＴＡがない自治体も増えてきているので、大和市もＰＴＡをなくしてほしい。

35 目標２ 大和市の子育て支援を利用しており、助かっている。引き続き取り組んでもらいたい。

36 目標２ 低料金で、放課後児童クラブ以外にも子どもを預けられるところがあるとよい。

37 目標２ 子育て支援を一層充実してもらいたい。

38 目標２ 急な用事や病気の時に、子どもを預けられる施設があると子育てしやすいと思う。

39 目標２
若者・教育支援への注力及び具体化を進めていただけると嬉しい。特に障がいを持つ子どもやその家族への支援が
弱いと感じる（神奈川県全体、大和市全体）ため、当事者へのヒアリング等を行っていただき、施策に生かしていただけ
るとありがたい。

40 目標２
大和市は特別支援学校がなく、通学を考慮すると交通利便性が低い。そのため転出を考えざるを得ない。これらを支
援するようなプラン（送迎サービスの充実など）が盛り込まれると嬉しい。

41 目標３ 「ぷらっと」で月１回、お茶飲み会があったが、同じような機会があるとよい。

42 目標３ 介護で疲れており、外出して人と話をできる機会があるとよい。

43 目標３ 認知症への対応など、高齢者に対する施策が大切だと思う。

44 目標３
公共施設に障がい者を迎えに行った際、車を停めていたら近隣住民から市に対して苦情があり、市から施設に指導が
あった。実情を踏まえた対応をしてもらいたい。

45 目標３ 高齢者への支援を充実してほしい。

46 目標３ 高齢になると経済的な不安がある。

47 目標３ 地域福祉について、ボランティアの高齢化が課題だと思う。

48 目標３ 大和市の障がい者施設は充実しているが、今後も事業者が続けられるように市としても支援してもらいたい。

49 目標４ 外国人市民との交流を深めるとよい。

50 目標４ 多文化共生を教育するにあたって、外国人市民が多いことを生かしてはどうか。

51 目標４ 戦後は生活を送ることが大変だった。若い世代に平和の大切さを伝えてほしい。

52 目標４ 自治会の加入率を改善する取組が必要だと思う。（ほか２件）

53 目標４ 大和市には外国人市民が多いので、多文化共生のイベントをもっと増やし、交流したらよいのではないかと思う。

54 目標４ 外国人市民の素性が分からなくて怖い。もっと地域になじんだ生活をして欲しいと思う。

55 目標５ 大和市は土地の価格が高いので、農業を推進する必要はないと思う。

56 目標５ 桜丘は買い物が不便。（ほか１件）

57 目標５ イベントがあると人と顔をあわせる機会になってよい。渋祭は良かった。

58 目標５
阿波おどりについて、わざわざ他市から連（れん）を呼んでまで開催するイベントではないのではないか。他にお金を
使った方がよいと思う。

59 目標５ 高座渋谷駅周辺に飲食店が少ない。（ほか１件）

60 目標５ お祭りがもっとあるとよい。

61 目標５ 農業について、大和市では工場でできる農業を促進してもよいのではないかと思う。

62 目標５ 昔の市民まつりの方が、模擬店の数が多く活気があったように思う。

63 目標６ 電線地中化を進めてほしい。

64 目標６ 災害時、消防隊員がユンボを使って救出活動をするべきである。

65 目標６ 相模川断層の調査を行うべきである。
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Ｎｏ 分類 意見の内容

【パネル展示会】新大和市総合計画基本構想・基本計画（素案）に関する意見、要望等の一覧

66 目標６ 悪徳セールスが怖いので対策をしてほしい。

67 目標６ キックボードで歩道を走るのをやめてほしい。

68 目標６ 引地川の治水対策を進めてもらいたい。（ほか１件）

69 目標６ 実現は難しいと思うが、厚木基地を国際空港に転用できるとよい。

70 目標６ 自転車の交通マナー向上を図ってほしい。（ほか３件）

71 目標６ ８０代になって、怪しい電話がかかってくるようになった。不安。

72 目標６ 厚木基地との交流も検討してみた方がよいと思う。

73 目標６
大和市には、歩きスマホ防止条例があるのに、歩きスマホをする人はどんどん増えている。歩きスマホを注意する人を
配置した方がよい。

74 目標７ 中央林間駅や大和駅のムクドリ対策を進めてほしい。

75 目標７ コミバスの本数を増やしてほしい。（ほか１件）

76 目標７ 空き家対策を進めてほしい。（ほか１件）

77 目標７ ボール遊びができる公園を増やしてほしい。

78 目標７ 歩道にベンチを設置してほしい。（ほか３件）

79 目標７ 人口の増加にあわせて道路の整備を進められるとよい。

80 目標７ 大和駅の周辺が歩きにくい。

81 目標７ 徳洲会病院までの細い道を歩行者専用道にしてほしい。

82 目標７ 歩道をフラットにして、子育て世代や高齢者が歩きやすいまちにした方がよい。（ほか３件）

83 目標７ 大和市は交通の利便性が良くて、住みやすいまちだと思う。

84 目標７ 中央林間自然の森は、保育園の子ども達も利用しているので残してもらいたい。

85 目標７ 福田相模原線の整備を進めてほしい。つながると便利になると思う。（ほか２件）

86 目標７ 自転車で走行していると、側溝のふたが滑りやすく危ない。

87 目標７ たばこや空き缶などポイ捨てが多い。（ほか３件）

88 目標７ 近所のごみ拾いをしている。有料ごみ袋を支給してくれるとありがたい。

89 目標７ 桜丘小学校西側の遊歩道の草が伸びているのでしっかりと管理してほしい。

90 目標７ 比較的細い道路にもコミバスが走っていて便利。

91 目標７ 駅が多く便利。

92 目標７ 大和駅周辺を再開発して、きれいで人の集まりやすい駅にしてほしい。

93 目標７ ごみ拾いを競うイベントというのはどうかと思う。

94 目標７ ごみを捨てた人に罰則を科した方がよい。

95 目標７ ごみ屋敷のごみを強制的に撤去できるようにしてほしい。

96 目標７ 個人で緑を増やすのは難しいので、公園の緑だけでも増やしてほしいと思う。

97 目標７
スカイ広場の周りを散歩しているが、利用している人が少ないと思う。もっと若い人が利用できるようになるとよいと
思った。

98 目標７
小学生くらいの子どもが遊べる場所がもっとあるとよい。特に、水遊びできる公園があるとうれしい。水遊びをしようとす
ると市外に行くしかない。

99 目標７ 道路の穴等を補修してもらいたい。

3



Ｎｏ 分類 意見の内容

【パネル展示会】新大和市総合計画基本構想・基本計画（素案）に関する意見、要望等の一覧

100 基本方針１ 市のブランド力を高めた方がよい。

101 基本方針１ 市民が自主的に行動できるよう、市の状況を適切に情報提供できるとよい。

102 基本方針１ 大和市は市民の方を向いてよくやっていると思う。

103 基本方針１ 多主体が参画できるような取組が重要だと思う。

104 基本方針１ タウンミーティングや今回のパネル展示会など、市民が意見を言える機会があることをもっと周知してもらいたい。

105 基本方針１ タウンミーティングは、１時間ではなく１時間半で実施して、市民の声を聴く時間を長くしてほしい

106 基本方針１ 今回のパネル展のように市職員が説明してくれるとわかりやすい。（ほか３件）

107 基本方針１ こどもミーティングのような取組はとてもよいと思う。（ほか１件）

108 基本方針１
審議会の開催はラインお知らせなどで周知してもよいと思う。審議会の開催日程が容易に分かれば、傍聴に行く市民
も増えると思う。

109 基本方針１
マーケティングとして、様々な声を聴くことは重要であると思う。それにプラスして、その意見に関連するような団体等の
意見もあわせて聴取する必要があると思う。

110 基本方針１ 広報やまとは白黒で十分。税金がもったいない。

111 基本方針１
自治会やまちづくりといったことでは参加しないが、花の世話をするボランティアは集まると聞いた。人を集めるには新
たな視点が必要と思う。

112 基本方針２ 土地利用の方向におけるやまと軸上に、平均的に公共施設が配置されていない。

113 基本方針２ （再掲）若い世代が大和市に転入してくるように、デジタルや子育ての面で特徴を持った自治体になるとよい。

114 基本方針２ シリウスのような大きすぎる施設は大和市にはもったいない。税金の無駄使いだと思う。

115 基本方針２ 学校施設の老朽化が激しいと思う。しっかりと整備してほしい。

116 基本方針２ 多様な連携が重要だと思う。

117 基本方針２ 新しい総合計画において、DXは重要な視点。デジタルデバイドの解消に努めてほしいと思う。

118 基本方針２ 図書館など、北部・中部・南部で同じサービスを受けられるようにしてほしい。

119 基本方針２ デジタル技術を信じすぎないようにしてほしい。セキュリティ上の懸念がある。

120 基本方針２ 財政運営において、補助金に頼るだけでなく、稼げる市役所になるよう、民間との連携を促進した方がよい。

121 基本方針２
市役所は古いので建て替えが必要ではないか。市役所、オークシティの周辺を人がもっと集まれるような場所として整
備するとよいのではないかと思う。

122 基本方針２ 転入手続きの際に、できるだけ一つの窓口で手続きが済むようにしてほしい。

123 基本方針２ スポーツ施設にキャッシュレス決済を導入してほしい。

124 基本方針２ 市県民税を安くしてもらいたい。

125 基本方針３ 前市長の公共工事やり直しに関わる経費を徹底的に追及し、返還させてほしい。

126 基本方針３ 市民だけでなく、市職員も幸せになれるよう、意見をしやすい職場環境づくりを進めてほしい。

127 基本方針３ 優秀な職員を増やすためにも、労働環境、雇用条件（職員給与）を改善した方がよい。（ほか１件）

128 その他 より簡単につながりを構築できるような環境ができるとよい。

129 その他 厚木基地が返還された場合を想定し、神奈川副都心構想を進めるべきである。

130 その他 市長や市議会議員に中央林間自然の森の利用状況を実際に見てもらいたい。

131 その他 みんながつながれる仕組みをどのように作るかが大切であると思った。

132 その他 大和市は南と北でまちの特徴が違うので、地域別の人口推計も総合計画に掲載するなどした方がよいと思う。

133 その他
市長が変わったから総合計画を変えるのではなく、これまでの成果をしっかりと確認して、次の計画を作るべきである
と思う。
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Ｎｏ 分類 意見の内容

【パネル展示会】新大和市総合計画基本構想・基本計画（素案）に関する意見、要望等の一覧

134 その他 高座渋谷は便利なまちだと思う。

135 その他 現在の健康都市やまと総合計画を見直す必要性がわかりにくい。

136 その他 めざす姿の表現がわかりやすくてよい。

137 その他 重点を置きたい分野をはっきりさせたほうがよいのではないかと思う。

138 その他 大和市は様々な面でよくやっていると思う。東京に住んでいる息子からもうらやましがられる。

139 その他 本庁舎の食堂を復活してほしい。

140 その他 説明パネルは良くまとまっているが、後半は文字が多すぎる。
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